



Universidad frenada por obras

El debate para reformar los campus arranca sin consenso **PÁGINAS 34 Y 35**



Bowie no entra con buen pie al museo

Exposición enorme y discutible en el Victoria & Albert **PÁGINAS 40 Y 41**

Otro Nadal, el mismo campeón

El español cambia con éxito sus registros tras la lesión **PÁGINA 47**



La UE rectifica y pide a Chipre salvar al pequeño ahorrador

El Eurogrupo recomienda garantizar los depósitos inferiores a 100.000 euros, pero deja que sea Nicosia quien decida el reparto final de la carga

LUIS DONCEL, Nicosia
ENVIADO ESPECIAL

El Eurogrupo dio anoche marcha atrás —parcial, al menos de momento— en la decisión de que los depósitos bancarios de menos de 100.000 euros paguen una parte del rescate de Chipre. En una rápida reunión por videoconferencia, los ministros de Finanzas recomendaron a Nicosia, solo dos días después de aprobar lo contrario, que garanticen los depósitos por debajo de dicha cantidad, el listón que protegen todos los fondos de garantía europeos. Pero será Nicosia, cuyo presidente negociaba a marchas forzadas con la UE, quien tome la decisión final. Eso sí, según el comunicado del Eurogrupo, el Gobierno chipriota "introducirá mayor progresividad" en el gravamen, destinado a recaudar 5.800 millones de euros para completar el salvavidas europeo de 10.000 millones.

La rectificación de última hora de los socios del euro no despejó la incógnita chipriota. La votación del rescate, tras ser aplazada dos veces, debe celebrarse hoy bajo una creciente presión social y sin que esté claro si el Gobierno cuenta con el respaldo mayoritario del Parlamento. Los bancos han decidido mantener cerradas sus puertas hasta el jueves. **PÁGINAS 22 A 26**

EDITORIAL EN LA **PÁGINA 30**



Ciudadanos chipriotas se manifiestan ayer en Nicosia contra las condiciones del rescate de la UE. / PATRICK BAZ (AFP)

10 AÑOS DESPUÉS DE LA GUERRA

La violencia sectaria roba el futuro a Irak

Chiíes y suníes pugnan por el poder

ÁNGELES ESPINOSA, Bagdad
ENVIADA ESPECIAL

Diez años después del inicio de la invasión angloestadounidense, en la noche del 19 al 20 de marzo de 2003, Irak sigue sacudida por las tensiones sectarias entre los chiíes, mayoritarios, y los suníes, que acusan al Gobier-

no de marginarles y de llevar a cabo detenciones arbitrarias y torturas. La invasión desató una guerra civil, que desangró el país entre 2006 y 2008. Las protestas suníes se han multiplicado, al igual que los atentados. La sensación en Irak es que el país puede volver a estallar en cualquier momento. **PÁGINA 6**

19 DE MARZO
EXTRA DÍA DEL PADRE
15.000.000€
+6.000€/mes durante 25 años
vuelven a buscar **PADRE**

Rajoy tiende la mano a Mas para reducir la tensión fiscal catalana

Prepara una relajación del objetivo de déficit

CARLOS E. CUÉ, Madrid

La debilidad económica de Cataluña, cuya Administración vive al borde del colapso, ha encendido las alarmas en La Moncloa, que parece dispuesta a un acercamiento con la Generalitat. En el Consejo de Política Fiscal y Financiera del próximo jueves, el ministro Cristóbal Montoro anunciará que está dispuesto a permitir a las autonomías una cifra de déficit superior al actual 0,7% para 2013. **PÁGINAS 12 Y 13**

Rubalcaba da más poder a Valenciano en el PSOE

FRANCESCO MANETTO, Madrid

El líder del PSOE, Alfredo Pérez Rubalcaba, reforzará este jueves ante la ejecutiva federal el papel de la vicesecretaria general, Elena Valenciano, frente al secretario de Organización, Óscar López, y a la portavoz en el Congreso, Soraya Rodríguez. El aumento de poderes de Valenciano llega tras la crisis del caso *Panferrada* y en medio de otras dos de carácter territorial, en Cataluña y en Galicia. **PÁGINA 14**

Netanyahu elige halcones para los ministerios más conflictivos

DAVID ALANDETE, Jerusalén

El nuevo Gobierno israelí, dirigido por Benjamín Netanyahu, tomó ayer posesión con defensores de la expansión en los territorios palestinos, o directamente colonos, en puestos clave. La resolución dialogada al conflicto con los palestinos parece cada vez más remota en esta nueva legislatura. **PÁGINAS 4 Y 5**



sociedad

Autorregulación para los medios británicos

El eterno retorno de la reforma universitaria

El debate para transformar los campus arranca sin consenso ● Hay serias discrepancias en torno al poder de los rectores, la independencia frente a las autonomías y el fichaje de catedráticos no funcionarios

J. A. AUNIÓN

Al menos siete informes de expertos nacionales e internacionales en las últimas dos décadas han venido a señalar las mismas flaquezas en el sistema universitario español: unos rectorados con problemas de liderazgo; una selección y contratación del profesorado que al parecer no fomenta que los mejores consigan un puesto (muchos hablan directamente de endogamia); una financiación insuficiente (se piden más tasas acompañadas de más becas) y muy desvinculada de los resultados... Y muchas de las soluciones propuestas se repiten una y otra vez sin que se lleguen a poner nunca en marcha o, al menos, no de manera que solucionen las flaquezas de nuestro sistema universitario, como pone de relieve cada nuevo informe. El último de ellos, encargado por el ministro de Educación, José Ignacio Wert, a un grupo de expertos, se acaba de empezar a discutir con los rectores y las comunidades autónomas. Y las posiciones de partida ofrecen poco margen para el optimismo, en un contexto además de profundo recortes (más de 1.200 millones desde 2010) que según los rectores no son propicios para los cambios.

Pero, en todo caso, ¿por qué cada debate de la reforma universitaria parece retrotraernos a la casilla de salida? Según un bando de la discusión, es por las resistencias al cambio en un entorno tan

poderoso como inmovilista. Quienes están en la posición contraria consideran que los mismos grupos de presión vuelven una y otra vez a la carga con sus propuestas equivocadas, neoliberales, que buscan que las universidades funcionen como empresas, perdiendo su vocación de servicio público. En este bando, algunos sostienen que la universidad española no está tan mal —incluso que está muy bien— y que lo que le falta es financiación; y otra que, aún aceptando que hacen falta cambios, rechazan los remedios que se les proponen.

Y todo ello, siempre dentro de una discusión embarrada con una dialéctica de combate, una esgrima intelectual descarnada al más puro estilo de las polémicas literarias del Siglo de Oro en la que muchas veces se cruzan las mismas acusaciones desde un bando y el otro, por ejemplo, el fomento de la endogamia y la protección de los grupitos de poder. Eso mismo ha vuelto a ocurrir con el reciente informe de *Propuestas para la reforma y mejora de la calidad y eficiencia del sistema universitario español*.

Este documento recomienda, entre otras cosas, que un rector con capacidad para nombrar a todos los cargos importantes (decanos y responsables de centros) y para decidir el rumbo de la institución sea elegido de entre académicos prestigiosos de todo el mundo por un Consejo de la Universidad, al que tendrá que ren-

dir cuentas. En este órgano entrarían a participar, eligiendo una parte de sus miembros, las comunidades autónomas. Ahora, tanto el rector como los decanos se eligen por sufragio entre sus propios académicos y el principal órgano de gobierno (al que el rector debe someter una gran parte de sus decisiones) es el Consejo, en el que suelen tener mayoría el propio claustro (formado por docentes y en menor medida, alum-

Numerosos informes han señalado las mismas carencias desde hace 20 años

Existe una fuerte oposición a perder autonomía en pos de la eficacia

nos y personal de administración) y los decanos.

Para la selección de docentes proponen una doble vía: una para ser titulares y catedráticos funcionarios y otra para ser titulares y catedráticos contratados indefinidos bajo los criterios que decida cada universidad. En materia de financiación, insisten en que haya más (que se llegue al 3% del PIB, ahora es un menguante 1,2%), entre otras cosas, para que haya

más y mejores becas, pero también que se vincule una parte mucho mayor del presupuesto a los resultados (sobre todo, de investigación), para lo que harían falta muchos más mecanismos de transparencia. Por ejemplo, proponen fijarse en una serie de rankings internacionales (el de Shanghai, el del Times Higher Education y el QS), además de otros nuevos como los basados en los méritos de investigación (sexenios) del profesorado de cada campus o la empleabilidad de los titulados. El ministro José Ignacio Wert ha asegurado que el texto es uno de los puntos de partida de una reforma que discutirá, asegura, con todos los sectores y las comunidades. A pesar de ello, ya ha provocado una gran oposición.

"Atenta contra principios democráticos fundamentales a la hora de trazar su modelo de gobierno; lesiona gravemente la autonomía universitaria y la libertad de cátedra; a la vez que consagra un modelo universitario jerárquico, endogámico y posiblemente corrupto", escribe en el blog Colectivo Novecento el profesor de Teoría Política de la Complutense Víctor Alonso Rocafort. Con unos argumentos similares se movilizaron hace 10 días medio millar de profesores que sacaron sus clases a las calles de Madrid.

El catedrático de Física Teórica en la Universidad de Valencia José Adolfo de Azcárraga, uno de los redactores del informe, se defiende de algunas de las críticas

asegurando que provienen de "inmovilistas" y añade: "Muchos de quienes dicen 'defender una universidad pública y de calidad' solo están defendiendo sus propios intereses; algunos, incluso, solo ven en las universidades una agencia de colocación/empleo público. La mejor defensa de la universidad pública, de la que toda la comisión es partidaria, es la defensa de su calidad".

"Todos [los informes] dicen bá-

El destino de la Universidad creativa

TRIDUMLA

M. Teresa Miras

"De comienzo en comienzo, por comienzos que no tienen fin". Walt Whitman.

El día 12 de febrero de 2013 hicimos entrega al ministro de Educación, Cultura y Deporte, José Ignacio Wert, del documento titulado *Propuestas para la reforma y mejora de la calidad y eficiencia del sistema universitario español*. Una vez entregado, el informe tiene vida propia y sus autores esperamos que quienes analicen su contenido vean la buena disposición y generoso trabajo de sus firmantes. Todos hemos actuado desde la más absoluta libertad, sin remuneración alguna y teniendo como únicos límites nuestro respeto y lealtad hacia una institución que ha formado a muchas

generaciones de españoles, entre ellos, a nosotros mismos.

La constatación de que las universidades españolas han mejorado notablemente desde la Transición a la democracia, sobre todo desde la Ley de Reforma Universitaria de 1983, planteaba la gran pregunta sobre la necesidad o no de un cambio en el sistema universitario español. Quizá la cuestión requiere ser planteada desde otra perspectiva: ¿hemos cambiado con ritmo suficiente para igualarnos a la Europa del pensamiento y de la ciencia?

Cuando por acuerdo del Consejo de Ministros se crea la Comisión de Expertos el 13 de abril de 2012, los integrantes de la misma, salvo excepciones, no nos conocíamos, pero rápidamente existió, en general, una gran sintonía. Todos nos sentimos halagados por la distinción que nos ofrecía la posibilidad servir a nuestro país, des-

de la máxima honradez. La idea general de partida era que todas las instituciones que creamos los humanos necesitan siempre un nuevo impulso que las adapte y adecue a la realidad cambiante. Nuestras universidades, que tanto esfuerzo habían realizado en un pasado aún reciente, se habían vuelto en muchos casos más acomodaticias y menos exigentes en este tiempo inmediato. Las siguientes preguntas eran necesarias: ¿qué aspectos necesitaban ser mejorados?, ¿cómo detectarlos?, ¿cómo introducir los cambios sin alterar excesivamente un sistema sensible en tiempos de recesión?

Hay una frase esencial en el documento: "Las universidades valen lo que vale su personal docente e investigador". Todos estábamos de acuerdo, no hay universidad sin el sustrato humano. También somos hijos de una época y en la nuestra la

transparencia en todas las actividades, ya sea la gestión de fondos, la evaluación de las propias universidades o el reconocimiento de las titulaciones de nuestros jóvenes estudiantes son factores que deben de ser conocidos por la sociedad que con su esfuerzo nos sustenta.

El documento refleja la opinión de los componentes de la comisión aunque, como es lógico, ha habido concesiones por parte de la mayoría de sus miembros, pues cada persona tiene su propia perspectiva personal. Pero la sintonía entre los comisionados, salvo dos excepciones, ha sido extraordinaria. Mi labor como presidenta ha sido muy gratificante y espero que este documento sirva para dar ese empujón necesario para salir de la actual inercia. No olvidemos, parafraseando a don Francisco de Quevedo, que "el tiempo, que ni vuelve ni tropieza", quizá este sea el tiempo de avanzar.

María Teresa Miras Portugal, presidenta de la comisión de expertos.





sociedad

El mar bulle de vida en sus regiones abisales



cultura

Betina González: "Los ochenta fueron una década vacía"



deportes

Las bajas merman la defensa del Barça



La Universidad española afronta el debate de su reforma en plena ola de recortes. / SANTI BURGOS

ta que la sociedad "confíe de verdad en la autonomía universitaria" y las administraciones venzan "la tentación de intervenir" regulándolo todo.

"Se trata de un informe valioso y que va en línea, en la mayor parte, con las recomendaciones habituales de la OCDE", dice especialista chileno José Joaquín Brunner, que encomia la propuesta de cambio en el gobierno de los campus. Pero echa de menos ideas para mejorar la eficacia interna o nuevas formas docentes al albur de las nuevas tecnologías. Precisamente, muchas voces críticas al informe creen que este fia todo a la investigación y deja a la docencia en segundo plano.

"El informe realiza un análisis [...] esencialmente correcto cuando señala los problemas, aunque lo realiza con una dosis de acritud innecesaria, y probablemente injusta, y despliega un conjunto de propuestas que merecen ser analizadas y debatidas", escriben los expertos en financiación universitaria Juan Hernández Armenteros y José Antonio Pérez. Pero se quejan, entre otras cosas, de que esquivan algo "obvio": "España no puede aspirar a situar a una docena de universidades entre las 200 mejores del mundo si no aporta muchos más recursos públicos y privados a sus universidades, siempre que esta aportación se realice en función de resultados contrastados". En este sentido, Azcárraga asegura: "El muy escaso presupuesto de las universidades es un grave inconveniente, pero no es excusa suficiente para justificar el estado: las universidades podrían ser mucho mejores con la actual financiación".

El catedrático de Sociología de la Complutense Mariano Fernández Enguita, está de acuerdo con el diagnóstico —"la endogamia siempre creciente en la selección del profesorado; el clientelismo de los organismos de gobierno", entre otros—, pero advierte que no cualquier alternativa vale, y califica el trabajo de los expertos como una "chapucita", "unas veces reiterativa y otras inconsistente, en la que se mezclan lugares comunes y diagnósticos aventurados, observaciones banales y propuestas de detalle innecesarias".

Los sabios de la comisión aseguran que no han buscado una universidad ideal, sino una serie de recomendaciones "posibilistas". Aún así, las respuestas han sido lo apasionadas y graves que se pueden ver en las líneas antecedentes. "Todos los académicos nos creemos que somos los más listos del mundo", dice Quintanilla sobre el tono de un debate que le producen una cierta sensación "de eterno retorno". Y concluye: "El mundo académico funciona casi igual en todo el mundo. Hay corporativismo y este solo se puede compensar con una fuerte moral cívica o académica".

sicamente lo mismo, porque a la postre son todo obviedades que cualquiera que observe el sistema puede concluir más o menos", se queja el especialista José Ginés Mora, que ha vivido de cerca la redacción de algunos de esos textos. Se refiere a los informes para reformar la financiación universitaria de 1995, 2007 y 2010, todos ellos hechos desde el Consejo de Universidades; y los que pretendían sentar las bases de mejora de la universidad: el informe Bricall, *Universidad 2000*, de ese año, encargado por la Conferencia de Rectores (CRUE); el encargado a la OCDE durante la primera legislatura de Zapatero y presentado en 2008; y el encargado a un grupo de expertos internacionales durante la segunda legislatura socialista (*Audacia para llegar lejos*, se titulaba en 2010). De este, el último informe de *Propuestas para la reforma...* ha tomado muchas cosas, entre otras, la propuesta de gobierno universitario.

Pero los bandos del agrio debate se pueden ver, incluso, dentro del propio informe, ya que los dos de los nueve expertos de la comisión —los profesores de Derecho Óscar Alzaga y Mariola Urrea— han firmado una adenda rechazando las propuestas sobre el gobierno y el sistema de acceso. Creen que pueden ser inconstitucionales por poner en peligro la autonomía universitaria y la liber-

Algunas críticas proceden de "inmovilistas", dice uno de los expertos

Quintanilla: "La endogamia se combate con moral cívica académica"

tad de cátedra. "¿Sería inconstitucional una ley que en la práctica otorgase el gobierno de las universidades públicas a las comunidades autónomas?", se preguntan y hablan de "un riesgo para la plena independencia investigadora", de los profesores contratados. A pesar de las cautelas que pone el informe (que los profesores con contratos laborales no puedan ser más de 49%), estos expertos consideran que hay una manifiesta una voluntad de "caminar hacia la desfuncionarización progresiva del profesorado".

Azcárraga asegura que esto no es así, que queda perfectamente claro en el informe y añade: "No hay novedad especial en esto, salvo en que se insiste en abrir el sistema a profesores extranjeros". Ya hay figuras de docentes contratados no funcionarios y

que, de hecho, no pueden pasar de ese 49% de máximo legal que los expertos piden mantener. Sin embargo, Alzaga y Urrea señalan que con el sistema propuesto, las actuales figuras contractuales dejarían de ser "una etapa transitoria" hasta conseguir la plaza de titular o catedrático funcionario, de tal manera que podría significar en la práctica que en "los próximos lustros se cubriría gran parte de las plazas de profesores" de modo "discrecional". De nuevo, aparte del temor por la libertad de cátedra, aparece el miedo a más endogamia.

Pero, de nuevo, de eso mismo se les acusa a ellos. "La adenda es una oda a la mediocridad y al caciquismo que ha plagado la universidad española por generaciones", escribe el blog de Fedea *Nada es gratis* el profesor de la Universidad de Pensilvania Jesús Fernández Villaverde. "No creo que ningún profesor universitario tenga que ser funcionario. En EE UU —como ocurre, por otra parte, en muchos países— las universidades públicas funcionan muy bien sin que los profesores sean funcionarios", añade.

En todo caso, el informe mantiene ese límite del 49%, pero propone un sistema de acceso a una plaza de funcionario muy parecido al que impulsó hace 10 años el Gobierno del PP (habilitación), con exámenes nacionales, que el

siguiente Gobierno socialista cambió con el argumento de que era muy caro y, encima, la endogamia encontraba resquicios para colarse. Sin embargo, parece que tampoco se ha solucionado con el actual sistema con el que la Agencia de Calidad (ANECA) acredita mediante documentación a los candidatos que tienen méritos para ser profesor titular o catedrático. En muchas ocasiones, según se quejan distintos expertos, las universidades acaban dando la plaza al candidato acreditado del propio campus en una especie de teatrillo de proceso de selección.

"Pero la endogamia no se combate volviendo a habilitación, sino con moral cívica", dice Miguel Ángel Quintanilla, profesor de la Universidad de Salamanca, exsecretario de Estado de Universidades con Gobiernos del PSOE y tesorero o redactor de esa media docena de informes para mejorar los campus españoles de las últimas dos décadas. No le parecen mal muchas de las propuestas del informe —sí rechaza usar los *ranking* internacionales para reparar presupuestos—, pero la clave, dice, como señala el propio texto, es la voluntariedad (que cada campus pueda elegir su forma de gobierno, su modelo de contratación), acompañada con incentivos y, sobre todo, de esa nueva "ética moral o académica" que supere los corporativismos y permi-